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3月10日上午，人民大会堂台湾厅
人头攒动，数十家境内外媒体架起

“长枪短炮”，将镜头聚焦在举行开放
日的台湾省代表团。此次两会期间，
台湾籍人大代表及政协委员围绕李克
强总理所作的政府工作报告进行了审
议和讨论。围绕两岸关系部分，台籍
代表委员表示，报告除了重申“九二
共识”、一个中国原则之外，更突出强
调坚决反对和遏制“台独”分裂活
动，绝对不允许任何人以任何形式、
任何名义把台湾从祖国分裂出去。

“九二共识”是定海神针

全国人大代表、台湾民主自治同
盟福建省委员会常务副主委江尔雄在
分组讨论会上表示，今年政府工作报
告中的涉台部分有深意也有新意，作
了一个很好的宣誓和承诺，同时又坚
持了三个“不变”，即“党和国家的对
台大政方针没有变”，“坚持一个中国
的立场没有变”，“积极推动两岸经济
社会融合发展并为台湾同胞谋福祉的
诚意没有变”。

全国政协委员、台盟福建省委副
主委骆沙鸣表示，从总理的报告中可
以看出，“台独”是没有出路的。“我
们的底线非常明确，‘九二共识’是两岸
关系和平发展的定海神针，是不可动摇
的原则。只有承认这个共同政治基础，
两岸才能实现良性互动、互利共赢，并
确保两岸关系和平发展，推动两岸关系
更加和谐，这是毋庸置疑的。”

“坚持‘九二共识’、反对任何形
式的‘台独’分裂活动是大陆方面的
一贯立场，这一对台大政方针不因岛

内政局的变化而改变。”全国政协委
员、台盟中央秘书长张宁认为，坚持

“九二共识”、反对任何形式的“台
独”分裂活动是大陆方面的一贯立
场，这一对台大政方针不因岛内政局
的变化而改变。“九二共识”的核心是
一中原则，承认“九二共识”是两岸
开展制度化沟通协商的前提。

全国政协委员雷献禾则指出，台湾
属于中国领土的一部分，这是不容置疑
的国家底线，找各种理由、任何方式来
否定这个东西都是触犯我们的底线。

“台独”别存任何幻想

针对坚决反对和遏制“台独”分
裂活动的表述，骆沙鸣说：“坚决反对
任何形式的‘台独’分裂行径，这不
仅是说给台湾当局、台湾民众听，更
是说给和‘台独’势力勾结在一起的
国际势力听。目前一些国家和台湾当
局存在不恰当的互动，给‘台独’打
气，因此我们要清楚地表明自身的原
则立场。”他认为，“台独”分子如果
想玩花招，是不可能过关的。不管包
装成何种形式，“台独”都是走不通的
死路，这是一条不能踩踏的红线。

全国人大代表、安徽省台联会长
陈青海表示，今年的政府工作报告除
了重申“九二共识”、一个中国原则之
外，更加重了反对“台独”的语气，
报告中提及的“坚定不移推动祖国和
平统一进程”也无不彰显出我们国家
的自信心和主动性。“蔡英文执政之
后，在岛内大搞‘去中国化’‘文化台
独’，这些都是倒行逆施的行径，我们
看到现在这些‘台独’已经不仅仅体

现在嘴上，而且已经开始在行动上有
所体现，这种慢慢的像温水煮青蛙一
样的态度，我们必须警惕和打压。”

江尔雄在发言时指出，任何分裂
势力不要有任何幻想，如果不放弃

“台独”主张，不回到两岸关系和平发
展的正确道路上来，两岸就没有未来。

推动两岸同胞心灵契合

“台湾也不是有些人想象的没有和
平统一的力量”，台籍全国人大代表陈
云英在接受采访时表示，“其实台湾有
一群民众主张和平统一，他们被排
挤、被打压得什么话都不敢讲。现在
统派正在勇敢起来，最近半年，统派
在搞纪念活动、在抗议——他们要做
事。”

据陈云英介绍，现在有 1000 多名
台籍教师在大陆的高校教学，而且增

长速度特别快，“他们就是醒来的一
代，关键是全体都要一起醒。他们在
大陆这边工作三年五年，回去跟他们
的老师同学家人介绍大陆，这样最有
说服力，所以交流最终是最争取民心
的一个办法。”

全国政协委员、台盟云南省委副
主委陈俊骢表示，两岸关系和平发展
这一理念得到两岸大多数基层民众的
认可。随着当前台湾政局的变化，大
陆方面要更加重视与台湾基层民众的
交流，进一步夯实两岸关系和平发展
的民意基础。

“福建这几年一直加强与台湾青年
和基层民众的交流，包括吸引台湾青
年来大陆就业创业，开展闽台同名
村、同名乡镇交流活动。未来还需要
把工作进一步做深、做细，推动两岸
同胞心灵契合。”全国政协委员、台盟
福建省委主委郑建闽说。

台籍代表委员谈两岸关系

“台独”是走不通的死路
本报记者 柴逸扉

据新华社贵阳3月10日电 （记者肖
艳） 记者从贵州省旅发委获悉，澳门中
国国际旅行社有限公司发起并组织“澳
门特区万人游贵州”活动，首发团140名
游客已于9日抵达贵阳，开始为期5天的
行程。

为让澳门游客更全面体验贵州旅游
特色，首发团将兵分两路。一路前往贵
阳市青岩古镇、开阳十里画廊、乌当花

画小镇，安顺市黄果树景区，黔东南苗
族侗族自治州西江千户苗寨和凯里民族
博物馆等景点；另一路则前往贵阳市青
岩古镇、南江大峡谷，铜仁市梵净山和
亚木沟，黔东南州西江千户苗寨等景点。

据了解，澳门特区是贵州旅游的新
兴客源市场，每年入黔游客数量在 1至 2
万人之间。此次活动将让更多澳门游客
了解贵州并推动贵州旅游发展。

万名澳门游客将入黔旅游万名澳门游客将入黔旅游
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新华社北京3月9日电（记者查文
晔） 今年政府工作报告中提出，要为
台湾同胞尤其是青年在大陆学习、就
业、创业、生活提供更多便利。多位
台籍全国人大代表对记者表示，这将
有助于推进两岸经济社会融合发展，
建议国家有关部门出台措施，让台胞
在大陆工作、生活等方面享受更多便
利。

全国人大代表、台盟中央副主席
陈蔚文认为，随着两岸经济社会交流
融合的逐步深入，长期居住在大陆的
台胞命运前途与大陆已结为一体，难
以分割。以东莞台商为例，近年来数
量不减反增，以前迁去东南亚的台
商，近年也不断回迁。台资重大项目
也相继落户珠三角，例如郭台铭在广
州投资600多亿元人民币兴建的显示器
项目，3月初已举行动土典礼。今年东
莞台商子弟学校的学生数将超过 2500
人，约 60%的毕业生留在大陆继续升
学。

陈蔚文说，不管经济产业环境和
两岸关系如何变化，大多数台商是愿
意扎根大陆，积极融入当地社会的。
他建议，尽快解决好台胞证号码8位数
改为 18 位数的技术问题，以适应大陆
迅速发展的社会电子服务系统，更加
便利在陆台胞生活。

海南省台联会长符之冠代表建
议，优先解决困扰台湾青年就业创业
的几个问题：台胞证与现行身份证管
理系统的兼容问题；创办企业的身份
与注册问题；办理“五险一金”存在
困难的问题。

符之冠还建议，切实加强对台湾
青年的就业创业辅导，在两岸青年交
流中加大台生来大陆实习、寒暑假短
期工作等体验式交流。各地高校、社
会组织可以为台湾青年提供就业创业
培训，举办系统性课程和研习营，帮
助他们深入了解大陆经济社会发展情
况，提高就业竞争能力。

安徽省台联会长陈清海代表建议，积极发挥大陆社区
基层组织在对台工作中的作用。鼓励街道社区等基层组织
加强与当地常住台胞的沟通联络，帮助他们协调处理具体
问题。

受访代表们表示，今年政府工作报告中的相关表
述，对当前做好台商、台生工作具有重要指导意义。随
着具体政策措施的制定和出台，将得到广大台湾民众的
好评和支持。
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台湾花莲酒厂是一家集生产与观光为一体的体验式酒厂。从原料选择、厂房糖
化、发酵、过滤到充填，游客不仅能亲眼看到新鲜的麦芽如何转化成杯中香浓的啤
酒，还能现场品尝和购买。

花莲观光酒厂只是台湾工厂观光化运营浪潮中的一个缩影。由于时代及产业结构
变迁，许多工厂转型成保有生产制造又开放厂区观光的“观光工厂”。

图为工作人员在酒厂内为参观者讲解啤酒的酿造过程。 新华社记者 欧东衢摄

台湾流行台湾流行““观光工厂观光工厂””

新华社台北 3月 9日电 （记者吴济
海、刘欢）“反殖民与台湾光复——日据
时期台湾历史图文展”9日在彰化师范大
学开幕，该校师生、文史工作者及抗日
志士后人等数十人出席开幕活动。

本次展览由中华两岸和平发展联合
会、台湾抗日志士亲属协进会、彰化师范
大学及台湾文学研究所共同主办，着重以
史料图文客观呈现彰化民众的抗日传统。

出生于台湾苗栗的厦门大学讲座教
授潘朝阳在致辞时表示，台湾人民抗日
运动在各个时期都有彰化地区的民众参
与，乙未保台战役中著名的“八卦山之
役 ” 即 发 生 于 此 。 针 对 近 年 来 主 张

“1895年台湾割让日本是合乎法理”的谬
误史观，潘朝阳批评说，普天之下凡受
过殖民蹂躏的人民，是绝不会这样看待

殖民主义与被殖民的历史，这诚然是部
分台湾知识分子对历史的误导，同时也
说明了正视历史教育的重要性。

彰化师范大学副校长李清和对展览
的教育意义表达肯定，他表示，彰化乡
亲在日据时期抗日斗争中从来没有缺
席，对于前人抗日与保卫乡土的精神、
事迹与努力，后人应该传承。

此次展览是“反殖民与台湾光复
——日据时期台湾历史图文展”在台巡
回展的第 14 站。中华两岸和平发展联合
会主席、策展人蓝博洲表示，仇恨可以
抛弃，但历史不能忘记。记住历史，是
为了认识当下、看清未来。

本次展览将延续至 4 月 10 日，主办
单位邀请地方民众踊跃观展，共同关注
台湾民众抗日史实与社会发展。

日据时期台湾历史图文展走进彰化

两会上，一对来自香港的同胞兄弟颇为
引人注目，哥哥霍震霆是全国政协委员，弟
弟霍震寰则是全国人大代表。

他们的父亲，就是已故香港著名实业家
霍英东先生。霍英东白手起家，创造巨额财
富的同时，爱国爱港情怀深厚，从上世纪50
年代开始，一直与内地保持密切联系，长期
担任全国政协副主席。“邓小平先生每次去
南方考察，都通知父亲陪同，当面听取父亲
对改革开放的意见和建议。”霍震霆如是说。

这个家族在霍英东于2006年去世后，依
然与内地保持了友好关系，除了老大霍震霆
和老二霍震寰外，老三霍震宇是广州市政协
委员，家族长孙霍启刚任天津市政协委员，
霍氏家族积极投入到内地各项事业中。

“体育外交”留美谈

“我这次的提案，谈的是如何增强香港
青年对国家的了解，多学习中国的传统文
化，逐步增强民族认同感。”在接受本报记
者专访时，霍震霆说，每年自己的提案，都
是希望国家好，香港好，这是父亲一生爱国
爱港言传身教的结果。

要了解霍家，还要从霍英东谈起。霍震
霆对本报记者深情回忆起了父亲霍英东。

霍英东生在一个赤贫的家庭，海边渔
民。没有房子，一家老小生活在船上，小时
候甚至没有鞋穿。在这样的家庭中长大的霍
英东具有两个显著特点：坚韧不拔的意志和
敢于冒险的精神，加上他超人的商业智慧和
政治智慧，终于在香港这个弹丸之地成就自
己的商业帝国。

作为一名成功的商人，霍英东身上更为
鲜明的特点却是爱国。早在上世纪50年代初
期抗美援朝时，霍英东即和国家坚定地站在
一起，他突破层层封锁，将内地急需的粮
食、医药、棉纱等物品运进来。

1964年，毛泽东主席亲手书写请柬，邀
请霍英东来北京参加国庆观礼，这在港商中
是第一个，由此可见霍英东与内地的关系。
改革开放后，霍英东又最早到内地投资，在
广东投资白天鹅宾馆和中山温泉宾馆以及港
口、高尔夫球场等。

霍英东最为人称道的事迹之一就是“体
育外交”：在 1974年成功帮助中国解决加入
亚足联的问题，继而帮助解决1979年国际奥
委会恢复中国合法权利，后来中国两次申
奥，都有霍英东带长子霍震霆帮助国家在国
际上奔走呼吁的身影。

全力开发南沙港

霍英东生命的最后10年，几乎把他的全
部精力都投入到兴建广东南沙港的事业中
去，他希望在这个地方再建一个小香港。

霍氏家族在内地的捐款累计超过了150亿
港元。在霍英东去世前，他把在内地的全部资产
都作了安排，“全部跟国家合作”，说到家族企业
与国家的关系，霍震霆谨慎地用了“合作”二字。

20多年前，霍英东在一片反对声中，在
一片滩涂和乱石场上，当时被称为广州“西
伯利亚”的地方，建立起了南沙新城，展开

“科技文化商贸中心”和“现代化海滨新
城”的两翼，并将其晚年岁月主要消耗在南
沙的建设之中。现在，霍英东基金会负责的

“小南沙”片区已经建设了南沙区渡轮码
头、客运港、高架天桥、快速公路、商业和
会议服务设施、五星级酒店、高尔夫球场、
游艇会、南沙资讯科技园、香港科技大学霍
英东研究院等重点项目。“我希望南沙成为
富有特色文化创意产业园区，成为展示中国
传统文化的国际性平台。”霍震霆说。

如今的广州市南沙区，已经成长为一个
现代化的滨海新城，2012年，南沙的开发建
设上升为国家战略。2014年，南沙又被划入
了广东自贸区，成为珠三角耀眼的新星，这足
以证实霍英东先生当年的战略眼光。现在，霍
家在内地的主要生意，就在这个区域。

“第三代”走上前台

白衬衣，休闲裤，中等身材的霍震寰，

低调、平和，从外型到气质都酷似乃父霍英
东。在2006年霍英东先生去世后，他的3个
儿子的分工是这样的：霍震霆性格比较外
向，社交多一些，主掌体育事业，是香港奥
委会主席；老三霍震宇是电脑专家，对高科
技研究多一些；而霍震寰接手管理家族生
意，是霍家财务大权的真正“掌门人”。

作为现任全国人大代表，霍震寰每年 3
月来北京也是“必修课”。

“除了体育基金会是由大哥震霆管理的，
其他的基金会都是我管的。”霍震寰在接受本
报记者专访时，摸了摸光光的脑门笑道，“没
办法，我跟父亲一样，都是辛苦的命。”

当年英姿潇洒的“富二代”霍震霆，如
今已双鬓皆白，弟弟霍震寰虽然还在家族事
业一线奔忙，但也年近古稀。说到家族的未
来，两兄弟都极力夸赞霍震霆长子霍启刚。

“父亲一直致力于帮助中国体育事业的发
展，他成立了霍英东体育基金，为中国申
奥、运动健儿的激励以及体育场馆设施的建
设都做出了自己的贡献。我们现在就是希望
将父亲这种奉献精神延续下来。”霍震霆
说。有意思的是，霍启刚娶了著名跳水运动
员郭晶晶，成为媒体津津乐道的话题。

提到儿子霍启刚，霍震霆很是自豪。有
一年的两会，本报记者在北京饭店贵宾楼采
访霍震霆时，恰好霍启刚走了过来，彬彬有
礼，笑容满面，挨个向大家鞠躬，显得十分
有修养。

而“富三代”霍启刚，还是一个标准的“学
霸”：以全 A 优异成绩考入牛津大学，获得经
济学和管理学学士学位，现在任霍英东集团
副总裁，已经以接班人的形象走上前台。

父子皆爱国 兄弟同上会

香港霍氏家族的爱国爱港故事
本报记者 张永恒
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